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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
  

 
Президент України В. Янукович провів зустріч 

з віце-прем’єр-міністром з питань економіки С. Тігіпком 
 
Під час зустрічі глава держави та віце-прем’єр обговорили ситуацію з 

впровадженням економічних реформ. Зокрема, В. Янукович зауважив, що перший 
етап реформ, на якому нині перебуває держава, завжди є дуже відповідальним і 
вирішальним, бо саме на першому етапі формується стратегія, визначаються 
пріоритети, окреслюються завдання, які необхідно вирішувати в першу чергу. 

Важливе місце, на переконання глави держави, у реалізації реформ посідає 
вчасна підготовка та ухвалення відповідних законів. «Тому я хотів би від вас 
постійно бачити активну позицію – щоб уряд готував швидко, послідовно, крок за 
кроком необхідні законопроекти, щоб ми реформували нашу країну», – зазначив 
Президент. В. Янукович також підкреслив, що Кабмін має ефективно використати 
перерву в роботі Верховної Ради з метою підготовки до початку роботи 
парламенту пакета необхідних законопроектів та проекту бюджету на 2011 р. 

На думку В. Януковича, здійснити реформи в Україні допоможе і кредит, 
отриманий від Міжнародного валютного фонду. «Те що ми сьогодні отримали 
кредит МВФ – це фактично кредит довіри», – зазначив глава держави, 
наголосивши на важливості ефективного використання отриманих коштів. 

У свою чергу віце-прем’єр-міністр з питань економіки відзвітував главі 
держави про стан виконання бюджету. За його словами, уряд, працюючи над 
бюджетом 2010 р., намагався вирішити три основні завдання. «Перше – це 
консолідація державних фінансів. Тобто ми хотіли зменшити дефіцит бюджету і 
вийти на нормальний рівень фінансування. Друге питання – нам потрібно було 
активізувати банківську систему, щоб вона почала кредитувати економіку. Адже 
від банківської системи дуже багато чого залежить, і дуже погано, коли ринок 
кредитів для наших підприємств закритий. Третій блок – блок структурних 
реформ, які ми повинні були розпочати. Це була дерегуляція економіки, 
приватизація, це податкова реформа», – зазначив С. Тігіпко.  

«Ми практично на 100 % виконали державний бюджет», – наголосив віце-
прем’єр. Він зауважив, що друга половина року хоча і буде більш важкою, однак і 
більш прибутковою для бюджету. «Можна говорити, що на першому етапі ми 
виграли ситуацію з консолідації бюджету, хоча варто зауважити, що зараз 
почнеться другий етап, коли нам потрібно повернути реструктуризований ПДВ за 
2009 р., який накопичив попередній уряд, і з вересня цього року ми повинні також 
вийти на автоматичне відшкодування ПДВ для прозорих компаній», – зазначив 
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віце-прем’єр-міністр. 
Що стосується кредиту МВФ, С. Тігіпко підкреслив, що він є дуже важливою 

підтримкою для практичного впровадження програми реформ: «Фактично ми 
упродовж двох років матимемо підтримку для реформування економіки. Ми зараз 
маємо покращення рейтингів держави». 

Щодо роботи банківської сфери, віце-прем’єр підкреслив необхідність 
прийняття кількох законів, зазначивши потребу банківської консолідації.  

Під час зустрічі глава держави окремо звернув увагу С. Тігіпка на питання 
формування цін на хліб та хлібобулочні вироби. Президент нагадав про ситуацію, 
що склалася днями у Черкаській області, коли один із хлібокомбінатів 
безпідставно підняв ціну на свою продукцію. «Я просив би Вас разом із колегами 
провести відповідну роботу. Ні в якому разі не можна безпідставно піднімати 
ціни, і ми цього не дозволимо нікому робити», – підкреслив Президент. 

С. Тігіпко у свою чергу запевнив В. Януковича, що нині уряд має можливість 
контролювати цінову ситуацію. «Аграрний фонд фінансується добре, отже, є 
можливість компенсувати з бюджету збільшення ціни на зерно (якщо це 
станеться) для підприємств, що виготовляють хлібобулочну продукцію. Я також 
вважаю, що на сьогодні ціни піднімати не можна, бо для цього немає підстав», – 
резюмував віце-прем’єр-міністр (Офіційне інтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 9.08).  

 
 

Президент провів зустріч з Генеральним прокурором 
 
Президент України В. Янукович провів зустріч з Генеральним прокурором          

О. Медведьком. 
Насамперед Президент наголосив на важливості оперативного реагування 

органів прокуратури на факти навмисних підпалів, що сьогодні фіксуються в 
Україні. «Необхідно якнайшвидше вирішити, яким чином нам позбутися на 
майбутнє цієї проблеми. Адже ті, хто займаються навмисними підпалами, повинні 
за це відповідати, бо від їхніх дій страждають країна, її економіка», – підкреслив 
В. Янукович. 

У контексті завершення кампанії збору врожаю та початку реалізації зерна 
глава держави звернув увагу Генерального прокурора на необхідність реагування 
на політику штучного збивання ціни, яку сьогодні намагаються проводити 
зернотрейдери. 

«Ми зараз хочемо створити всі умови, щоб сільгоспвиробники повернули свої 
кошти, які вклали у цей врожай», – підкреслив Президент, нагадавши про 
встановлення закупівельних цін. «Держава показала приклад, і передусім ми 
закуповуємо зараз це зерно у Державний резерв», – сказав він. 

Натомість зернотрейдери фактично «змушують сільгоспвиробників дешево 
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продавати зерно». «Тому я просив би, щоб у цих питаннях законодавство 
виконувалося, і зернотрейдери не обкрадали сільгоспвиробників, селян», – 
наголосив Президент, говорячи про доцільність організації перевірки виконання 
суб’єктами зернового агроринку чинного законодавства. 

 В. Янукович також підкреслив важливість недопущення випадків 
експортування зернотрейдерами зерна невідповідного класу для відшкодування 
завищених сум ПДВ. «Це пряме обкрадання бюджету. І це питання також повинно 
зараз бути у сфері роботи Генеральної прокуратури», – відзначив Президент. 

Глава держави висловився за доцільність проведення Генпрокуратурою 
відповідної координаційної наради з усіма регіонами та за участю інших 
правоохоронних органів з метою встановлення «дієвого контролю» у цьому 
питанні. 

 Під час розмови Президент окремо звернув увагу Генерального прокурора на 
питання незаконного усиновлення і вивезення з України дітей. Глава держави 
наголосив, що оприлюднена нещодавно у ЗМІ інформація про непоодинокі 
випадки незаконного усиновлення дітей за фіктивними документами має бути 
ретельно перевірена. «Я просив би, щоб ви також взяли це питання під контроль 
на ранній стадії – стадії оформлення документів про усиновлення та вивезення 
дітей», – сказав В. Янукович. 

Глава держави, окрім того, очікує від Генеральної прокуратури більш 
ефективної боротьби з незаконною трансплантацією органів на території України. 
За його словами, йдеться, зокрема, про необхідність перевірки оприлюдненої у 
ЗМІ інформації про такі випадки. «На мій погляд, робота правоохоронних органів 
у цьому напрямі є неефективною, і я просив би вас підняти це питання на 
належний рівень», – сказав Президент, звертаючись до Генерального прокурора. 

 Доповідаючи главі держави стосовно порушених ним питань, О. Медведько, 
зокрема, повідомив, що Генпрокуратура організувала перевірку дотримання вимог 
Лісового кодексу України та закону про пожежну безпеку. «Це питання дійсно 
актуальне. У кожному регіоні вже створено мобільні слідчо-оперативні групи, і ця 
ситуація уважно відслідковується», – сказав Генеральний прокурор, додавши, що 
виявлено факти зумисних підпалів. Зокрема, у Дніпропетровській області 
порушено чотири кримінальні справи. Підпалювачів затримано. 

О. Медведько зазначив, що завдання перевірити дотримання закону про 
пожежну безпеку отримали прокурори усіх областей, а результати цих перевірок 
будуть розглянуті на розширеній колегії Генпрокуратури уже цього місяця. 

Генеральний прокурор також доповів Президентові, що відповідні завдання 
поставлені перед місцевими прокуратурами щодо збереження нового врожаю, 
недопущення його знищення чи пошкодження вогнем тощо. 

 «Щодо вивезення дітей, а також незаконної трансплантації внутрішніх 
органів, я згоден з Вами. Дійсно, на цьому напрямі роботу правоохоронних 
органів неможливо вважати задовільною. Тому я обіцяю Вам, що ми найближчим 
часом розберемося в цій ситуації та вживемо додаткових заходів для посилення 
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прокурорського нагляду», – підкреслив Генеральний прокурор (Офіційне 
інтернет-представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. 
– 9.08).  

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

Ю. Половинчак, канд. іст. наук.,  
старш. наук. співроб. 

Кредит МВФ: гроші в обмін на реформи 
 
Наприкінці липня рада директорів МВФ схвалила надання Україні            

29-місячної стабілізаційної кредитної лінії stand by у розмірі 10 млрд SDR 
(близько 15,15 млрд дол.). Одночасно МВФ відмінив колишню дворічну програму 
stand by загальним обсягом близько 16,5 млрд дол., відкриту в листопаді 2008 р. 

За оцінкою виконавчого директора Міжнародного фонду Блейзера            
О. Устенка, виділення Україні кредиту в 15 млрд дол. – це досить багато і більш 
ніж у сім разів перевищує нашу квоту по МВФ. Строк кредиту експерт оцінює як 
досить тривалий, а умови – як дуже непогані. 

За словами експерта, кредит МВФ насамперед сигнал про те, що ситуація 
перебуває під контролем. Це значить, що рівень реструктуризації боргів України, 
швидше за все, буде залишатися досить високим. Другий параметр – для 
іноземних кредиторів й інвесторів – це сигнал до того, що макроекономічна 
ситуація в країні буде підконтрольна. «Україна почала себе краще почувати з 
точки зору можливостей залучення грошей на міжнародних фінансових ринках, і з 
точки зору своєї стабільності, і з точки зору необхідності тих розрахунків, які 
треба було б робити для того, щоб підтримувати відносини зі своїми кредиторами. 
Очевидно, що особливого навантаження на гривню протягом найближчих 
декількох років не буде – ми можемо очікувати відносно стабільний обмінний 
курс, зниження дефіциту бюджету, зниження інфляційного тиску. Картина для 
України досить райдужна», – відзначає економіст. 

Для того щоб обійтися без цього кредиту, вважає директор аналітичного 
центру «Бюро економічних і соціальних технологій» В. Гладкий, необхідно було б 
далі скорочувати бюджетний дефіцит, або ж не повертати ПДВ, посилити 
податковий тиск й, грубо кажучи, вибивати податки правдами й неправдами з 
платників. Але уряд у межах можливого скоротив бюджетний дефіцит, а «діра» в 
його фінансуванні залишилася. І з цієї точки зору кредит Міжнародного 
валютного фонду ми можемо розглядати як буфер, що дасть змогу пом’якшити 
негативні соціальні наслідки заходів макроекономічної стабілізації. 

Як повідомив віце-прем’єр-міністр України С. Тігіпко, Україна вже отримала 
перший транш нового кредиту Міжнародного валютного фонду в розмірі            
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1,89 млрд дол. «Перший транш – 1 млрд 890 млн дол. – надійшов на рахунки. З 
цих грошей мільярд піде на фінансування дефіциту бюджету, а 890 млн – у 
валютні резерви Нацбанку», – поінформував він.  

Що стосується Нацбанку, то його головною метою у наступному році 
експерти вважають необхідність забезпечити передбачуваність і прогностичність 
обмінного курсу, застосовуючи валютні інтервенції. За час кризи НБУ вже 
навчився управляти валютним курсом за допомогою інтервенцій, є надія, що в 
наступному році йому вистачить можливостей робити це за умови, якщо 
бюджетний дефіцит буде керованим. Саме із цього погляду Міжнародний 
валютний фонд і вимагає, щоб бюджетний дефіцит у наступному році не 
перевищував 3,5 %. 

Раніше С. Тігіпко повідомляв, що МВФ на покриття дефіциту Держбюджету 
України погодився виділити із загального обсягу кредиту лише 2 млрд дол., 
причому ці кошти можуть бути використані лише для бюджету поточного року. 
Вже з наступного року всі без винятку кошти будуть направлені лише на 
поповнення золотовалютних резервів Національного банку України. 

Пізніше Прем’єр-міністр М. Азаров заявив, що на покриття дефіциту 
Держбюджету планується направити до 20 % загальної суми кредиту МВФ, інші 
кошти необхідно буде витратити на серйозні програми модернізації економіки, у 
тому числі на програму з енергозбереження. 

За словами С. Тігіпка, другий транш кредиту очікується в грудні, проте для 
цього необхідно виконати всі параметри програми співпраці з МВФ. Як відомо, 
ще в 2008 р., коли МВФ затвердив для України кредитну програму на            
16,4 млрд дол., уряд Ю. Тимошенко зобов’язався виконати низку умов. Зокрема, 
уряд гарантував поетапне підвищення цін на газ на внутрішньому ринку, 
проведення пенсійної реформи, «приборкання» дефіциту держбюджету. 

У результаті братися до виконання зобов’язань перед кредитором і взагалі, 
домовлятися про відновлення кредитування фондом, довелося вже нинішньому 
уряду. Україна здійснила таки низку кроків у напрямі реформ, виконання яких 
вимагав МВФ і які були закріплені в попередньому меморандумі. Це, зокрема, 
проведення секвестру бюджету: були істотно скорочені і видатки, і доходи, а як 
результат – був скорочений дефіцит бюджету. Втім, цей крок багато хто з 
експертів вважає досить формальним, оскільки насамперед уряд скоротив ті 
видатки, які, швидше за все, і так не були б профінансовані. До речі, новий кредит 
МВФ прив’язав до умови, що наступного року Київ знизить дефіцит бюджету до 
3,5 % ВВП, а в 2012 р. – до 2,5 %.  

«Скресла крига» і у справі законодавчого врегулювання ряду наболілих 
питань. Було виконано ще одну вимогу і Європейської комісії, і МВФ: парламент 
затвердив закон про засади функціонування ринку природного газу в Україні, 
якого давно чекали український ринок, внутрішні інвестори, зовнішні компанії та 
міжнародні фінансові організації. Також були внесені зміни до закону про 
Національний банк України, що, з одного боку, мали на меті підвищення 
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незалежності Національного банку, з іншого – задекларували намір перейти до 
інфляційного таргетування від фіксованого валютного курсу. Нарешті, на розгляд 
парламенту був направлений Податковий кодекс, ухвалення якого відклали до 
осені. 

Ще до моменту затвердження нової програми кредитування, близько місяця 
тому, було оголошено про підвищення на 50 % ціни на газ для населення і 
підприємств теплокомуненерго з 1 серпня. Згодом міністр житлово-комунального 
господарства Ю. Хіврич повідомив, що з 15 жовтня, коли почнеться 
опалювальний сезон, в Україні щонайменше на 20–30 % збільшаться тарифи на 
гарячу воду та опалення. Водночас уряд вніс на розгляд Верховної Ради 
законопроект про штрафні санкції до комунальних боржників, а Прем’єр            
М. Азаров на урядовому засіданні попередив керівництво місцевої влади про 
персональну відповідальність за накопичення боргів. 

Тарифна реформа, що вже викликала запеклі дискусії в українському 
політикумі, покликана зняти навантаження з держбюджету, однак стане відчутним 
ударом по добробуту пересічних громадян. За даними соціологічного опитування, 
проведеного в липні Інститутом ім. Горшеніна, після підвищення цін на газ до          
30 % населення не зможе оплатити його вартість, незважаючи на обіцяні урядом 
субсидії. А зростання цін на опалення і гарячу воду призведе до збільшення 
кількості боржників до понад 40 %. Експерти інституту зазначають, що ця 
проблема зараз найбільше хвилює пересічних українців, які висловлюють 
невдоволення тим, що влада принесла їх добробут у жертву заради отримання 
кредиту.  

Експерти зі свого боку попереджають: при тому, що вищі тарифи підуть на 
користь «Нафтогазу», видатки з бюджету все одно зростатимуть за рахунок 
субсидій для незаможних українців. «Найскладнішим завданням уряду до 
наступної перевірки МВФ буде дотриматися запланованого рівня дефіциту», – 
вказують у своєму звіті аналітики інвестиційного банку «Ренесанс Капітал».  

Наміри уряду виконати інші непопулярні вимоги МВФ, зокрема, розробка 
пенсійної реформи, результатом якої стане підвищення пенсійного віку, також 
викликають занепокоєння населення. Не дивно, що у переддень виборів до 
місцевих органів влади діями уряду обурюються не лише опозиційні політики, але 
й члени Компартії України, що входять до правлячої парламентської коаліції. 
Протестують проти болючих реформ і профспілки, і громадські організації. 

З огляду на це не позбавленими логіки виглядають припущення експертів про 
«роль камікадзе», яку мусить виконати уряд М. Азарова. Директор Інституту 
публічної політики В. Чумак вважає, що на долю нинішнього Кабміну випаде 
проведення найболючіших, але необхідних реформ. «Виконавши цю місію, уряд 
викличе на себе вогонь народного невдоволення і швидше за все змушений буде 
піти у відставку», – прогнозує він. Політолог вважає, що на рейтинг Президента         
В. Януковича реформи негативного впливу не матимуть, зате у глави держави 
з’явиться шанс розумно розпорядитися кредитом МВФ, «перезапустити 
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економіку», дати імпульс розвитку найбільш перспективних галузей.  
Не забуваймо, що кошти Україні були виділені саме «під реформи», лише 

після того, як у МВФ визнали, що влада «сповнена рішучості привести економіку 
в порядок…за допомогою важливих фіскальних, енергетичних і фінансових 
реформ». Сьогодні МВФ, враховуючи негативний досвід співпраці з Україною 
минулих років, демонструє обережність: наступний транш Україні буде надано 
після моніторингу виконання взятих зобов’язань.  

«Зверніть увагу на умови, на яких МВФ ухвалив рішення щодо виділення 
кредитної лінії, – зазначає директор аналітичного центру «Бюро економічних і 
соціальних технологій» В. Гладкий. – Це обмеження соціальних виплат і 
підвищення ціни на газ для населення. Потім зверніть увагу на те, що кошти 
виділяються двома невеликими траншами по одному мільярду: один мільярд нині, 
другий – восени. Тобто, представники МВФ будуть ретельно відслідковувати те, 
що робить український уряд. І якщо уряд спробує за рахунок кредиту фінансувати 
підвищення соціальних зобов’язань, МВФ відразу ж припинить надання 
фінансової допомоги». 

За оцінкою аналітика Інституту економічних досліджень та політичних 
консультацій О. Бетлій, перший транш кредиту Міжнародного валютного фонду, 
який Україна вже отримала, є більш критичним для країни, ніж наступні. «Перший 
транш потрібен для того, щоб закрити дірку в бюджеті і профінансувати видатки, які 
вже закладено в бюджет», – наголошує вона.  

Додамо, що цілком імовірним є фінансування частиною отриманих коштів 
повернення кредиту від російського ВТБ-банку та випуску ОВДП за останній час. 
«Якщо буде необхідність до кінця року погасити кредит ВТБ, то певна частина 
коштів може піти на це», – не виключає, зокрема, такої можливості віце-прем’єр-
міністр С. Тігіпко.  

Наступні транші кредиту, за визначенням О. Бетлій, є «більш іміджевими», 
тобто гіпотетична відмова у цих траншах негативно вплине не стільки на 
фінансову ситуацію, скільки на імідж України в очах інвесторів та інших 
міжнародних фінансових організацій, наприклад, Світового банку, Європейської 
комісії тощо. Тобто транші наступних років є більш критичними для іміджу 
України, але не для економічної і фіскальної ситуації в країні. 

«Це дає підстави сподіватися на те, що нинішній уряд не повторюватиме 
помилок попереднього та використовуватиме гроші прозоро та за призначенням, 
здійснюючи проведення конкретних реформ, яких вимагає МВФ», – зазначає 
аналітик. 

Наголосимо, що саме структурні реформи і газового ринку, і пенсійної, і 
податкової систем можуть стати тим фактором, що забезпечить зростання 
економіки, додаткові джерела доходу бюджету, необхідні, серед іншого, і для 
виплати отриманих кредитів. Оскільки виплата за боргами повинна розпочатися 
вже у 2013–2014 рр., часу для реформування залишилося дуже мало, тож і 
зволікати з цією непопулярною, але вкрай потрібною справою не можна.  
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О. Натаров, мол. наук. співроб. 

Визит Патриарха Московского и всея Руси  Кирилла в Украину  

20–28 июля 2010 г.  в отзывах СМИ, экспертов и политиков 
 
Патриарх Кирилл посетил с девятидневным визитом Украину. Это третья 

поездка в Украину главы Русской православной церкви (год назад он совершил 
десятидневный визит по регионам Украины, а в феврале 2010 г. Кирилл 
специально прилетел в Киев, чтобы благословить В. Януковича на президентство).  

Первые три дня визита Патриарх Кирилл провел в Одессе. 23 июля он 
встретился в Крыму с Президентом Украины В. Януковичем, 24–25 июля 
пребывал в Днепропетровске, а 25–28 июля глава РПЦ находился в столице 
Украины.  

Визит Патриарха Кирилла в Украину привлек значительное внимание как 
украинских, так и иностранных СМИ. Он также дал определенную почву для 
дискуссий экспертов, а также довольно резких заявлений со стороны отдельных 
политиков.  

Наблюдатели отмечают, что, в отличие от визита в июле 2009 г., нынешний 
визит предстоятеля РПЦ проходил совсем в другой атмосфере – прежде всего, 
политической и геополитической. Патриарх всея Руси приехал после смены 
власти: если в 2009-м его принимала Ю. Тимошенко, то теперь почести главе 
Русской православной церкви оказывает Президент В. Янукович. Кроме того, если 
в свой прошлый приезд предстоятель РПЦ посещал Запад Украины, то сейчас его 
внимание сосредоточено на центральных и южных областях.  

Научный директор Школы политической аналитики Национального 
университета «Киево-Могилянская академия», профессор политологии А. Гарань 
считает показательным то, что патриарх Кирилл выбрал Одессу и 
Днепропетровск, «то есть именно те места, где находится промосковское крыло 
Украинской церкви Московского патриархата».  

«Мы знаем, что на самом деле есть разные тенденции и фракции в середине 
Украинской православной церкви Московского патриархата. Часть выступает за 
то, чтобы Украинская православная церковь стала автономной. Но эта ветка 
сейчас ослаблена и открыто не высказывается. Кирилл своим визитом в 
Днепропетровск ясно дает понять, что он на стороне промосковского крыла», – 
отметил А. Гарань. 

Доцент Львовского национального университета, религиовед А. Юраш 
отметил, что, в отличие от Ровно и Волыни, где Кирилл побывал в прошлом году, 
Днепропетровск, Одесса, Киев не являются для него проблемными: и в Одессе, и в 
Днепропетровске Московский патриархат имеет максимальное влияние, а 
митрополит Одесский Агафангел – давний сторонник патриарха, равно как и 
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митрополит Днепропетровский Ириней.  
По мнению обозревателя газеты «Голос Украины», тот факт, что Кирилл 

посетил ведущие духовные центры на юге и в центре страны (Свято-Успенский 
кафедральный собор в Одессе, Свято-Троицкий кафедральный собор в 
Днепропетровске, Свято-Успенскую Киево-Печерскую Лавру) говорит о наличии 
продуманного плана, который включает не только объединение определенных 
епархий, но и укрепление позиций Русской православной церкви там, где для 
этого есть благодатная почва. При этом, отмечает издание, несложно заметить, что 
зоны укрепления – это одновременно и центры электорального влияния Партии 
регионов – Днепропетровск, Одесса, Крым, Донецк. 

Доцент центра изучения религии РГГУ Б. Фаликов считает, что география 
визита показывает, что Патриарх Кирилл старался нейтрализовать автокефальные 
настроения. При этом эксперт отметил, что такие настроения есть не только в 
непризнанных церквах, они есть и в УПЦ МП. «Вот то, что он начал посещение с 
двух епархий, во главе которых стоят противники автокефалии, тоже говорит о 
том, что он месседж послал: вот вы с нами, и мы вас поддерживаем», – сказал           
Б. Фаликов. 

Эксперты и политики, представители конфессий также разошлись во мнениях 
относительно цели и характера визита главы РПЦ в Украину.  

Так, если РПЦ и УПЦ отрицают политический характер этого визита, 
подчеркивая, что основная цель Патриарха Кирилла – общение с верующими, 
богослужение и поклонение святыням Киевской Руси, то в Украинской 
православной церкви Киевского патриархата убеждены, что визит Кирилла в 
Украину «направлен на утверждение политического проекта «русского мира». 

Сам Патриарх Кирилл, отвечая на вопрос журналистов о целях поездки, 
заявил: «Может быть, это прозвучит странно для светской прессы, но я не ставлю 
никаких целей. Как Патриарх я посещаю епархии и приходы Московского 
патриархата, Русской православной церкви. Пастырские посещения всегда 
связаны в первую очередь с молитвой, с богослужением, с общением с 
верующими людьми и со всеми, кто со мной захочет встретиться».  

Вместе с тем, следует отметить, что накануне посещения Украины 
Патриархом Кириллом, председатель Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви и общества РПЦ протоиерей В. Чаплин заявил, что в случае с 
Первосвятительским визитом в Украину речь идет о посещении Святейшим 
Патриархом родного дома. По мнению протоиерея, с точки зрения сути вопроса 
более корректно говорить не о визите, а о посещении. «Это не поездка главы 
одного государства в другое государство, это не поездка предстоятеля одной 
церкви в другую церковь. Это посещение архипастырем своей паствы, посещение 
Предстоятелем церкви своего духовенства, своих архиереев, своих епархий, – 
сказал В. Чаплин. – Святейший Патриарх Кирилл стремится чувствовать себя как 
дома и в Киеве, и в Одессе, и в Днепропетровске. Точно так же это было в Луцке, 
в Ровно год назад. Святейший Патриарх едет к своим и к себе домой – это нужно 
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ясно понимать».  
В свою очередь, председатель Отдела внешних церковных связей РПЦ 

митрополит Иларион в интервью одесской телекомпании «Глас» заявил, что 
«Патриарх является первым пастырем украинского народа, и поэтому он 
приезжает к своей пастве». По словам Илариона, здесь нет какой-то особенной 
цели, Патриарх должен приезжать к своей пастве, и он будет сюда приезжать.  

Вместе с тем, председатель ОВЦС отметил, что если говорить об основной 
теме визита, то это преодоление раскола. «Раскол является раной на теле церкви. 
Задача заключается в том, чтобы преодолеть раскол, и чтобы те люди, которые 
ушли от единства церкви, осознали пагубность пребывания в расколе и вернулись 
в лоно церкви», – подчеркнул митрополит Иларион. 

Викарий Киевской митрополии, секретарь Митрополита Киевского и Всея 
Украины, епископ Александр (Драбинко) подчеркнул, что Украинская 
православная церковь рассматривает визит Патриарха Кирилла исключительно 
как пастырский, просветительский, миссионерский. При этом представитель УПЦ 
отметил, что Патриарх самостоятельная фигура, но, естественно, не оторванная от 
реалий государства, гражданином которого он является. «Паства Русской 
православной церкви не ограничена границами Российской Федерации. Поэтому 
взгляды Патриарха шире, чем взгляды российской политической элиты. Он – 
Первоиерарх Церкви, Священноначалие и паству которой составляют граждане 
десятков государств по всему миру. И это также накладывает отпечаток на его 
действия», – сказал епископ Александр.  

Следует также сказать, что посол России в Украине М. Зурабов заявил о том, 
что Патриарх Московский и всея Руси Кирилл прибыл в Украину лишь с 
пастырским визитом. «Что касается контактов с официальными лицами, то 
никакой чрезмерности или искусственности в них нет. Когда приезжает духовный 
лидер такого масштаба, подобные встречи являются абсолютно естественными и, 
я бы даже сказал, протокольными. А то, что В. Янукович предложил встретиться в 
Крыму, чтобы иметь возможность побеседовать с Патриархом в менее 
формальной обстановке, в этом, я полагаю, также серьезный политический 
подтекст отсутствует», – сообщил М. Зурабов.  

В отличие от представителей РПЦ и УПЦ МП, в УПЦ Киевского патриархата 
не видят оснований считать визит Патриарха Кирилла лишь пастырским. Визит 
Кирилла в Украину «направлен на утверждение политического проекта «русского 
мира». Так охарактеризовал глава УПЦ КП Патриарх Филарет миссию визита в 
Украину Патриарха Московского Кирилла. Глава УПЦ КП считает, что нынешний 
приезд Патриарха Кирилла направлен на то, чтобы, с одной стороны, 
ограничивать независимость и самостоятельность УПЦ (МП), а с другой – влиять 
на духовное состояние украинцев, чтобы они больше тянулись в Москву. 

По словам Филарета, Патриарх Кирилл хочет построить новую Российскую 
империю, где главным центром будет Московский патриарх, который будет 
стоять над государствами и их президентами.  
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По мнению главы УПЦ КП, именно для этого Патриарху Кириллу нужно 
укреплять влияние России на Украину. Филарет считает, что в этом Кирилла 
поддерживает и российская государственная власть, которая заинтересована в 
интеграции Украины в Россию. «Но этого в большинстве не воспринимают в 
Украине, и мы это видим среди интеллигенции, по отзывам в прессе. Сторонников 
единой поместной православной украинской церкви гораздо больше, чем 
сторонников «русского мира», поскольку даже в УПЦ МП этот «мир» 
поддерживает меньшинство», – отметил Патриарх Филарет.  

Следует отметить, что в интервью украинским журналистам накануне 
посещения Украины глава РПЦ заявил, что, несмотря на сложный политический 
контекст, на противоречия, которые существуют в украинском обществе, 
абсолютное большинство народа хранит православную веру и духовные ценности, 
которые эта вера и определяет. «Это те же самые ценности, которые хранят в 
России, Белоруссии, Молдове и в других местах. Это те ценности, которые и 
очерчивают параметры очень важного культурного и цивилизационного понятия, 
которое я бы сформулировал как Русский мир», – сказал Кирилл. 

Глава РПЦ также подчеркнул, что «русский мир» не означает «российский». 
Тем более, это не мир Российской Федерации: «Это тот самый мир, который 
вышел из нашей общей купели – Киевской купели Крещения. Это тот самый мир, 
который существует на уровне веры, интеллекта, духовности и культуры. От того, 
что кто-то отрицает этот мир, ничего не меняется: этот мир существует, это 
объективная реальность». 

Можно также отметить, что представитель УАПЦ, архиепископ Харьковский 
и Полтавский Игорь (Исиченко) обнародовал заявление о том, что «визит 
Патриарха Кирилла несет в Украину образ мощной, успешной, богатой 
религиозной организации, включенной в верхушки криминализированной 
буржуазно-чиновничьей иерархии, то есть показывает опасные тенденции 
постсоветского православия». Это, по мнению иерарха, очень заметно через 
лояльные к УПЦ СМИ, эксплуатирующие «ностальгию по коммунистическому 
прошлому, которая все еще существует среди украинцев, что заставляет 
задуматься над характером миссии Патриарха Кирилла в Украине». 

В то же время, не считают нужным противодействовать визиту Кирилла в 
УГКЦ. Так, епископ-помощник главы УГКЦ Киевской архиепархии Иосиф 
(Милян) считает, что церковь не должна комментировать, что-то 
противопоставлять или как-то противодействовать визиту Патриарха Московского 
Кирилла в Украину. «Думаю, делать что-то против кого-то – это никогда не будет 
хорошо. Так действовать нельзя. Московский патриархат имеет право делать то, 
что он делает. Кирилл приезжает, и это его право. Как по мне, мы ничего не 
должны делать в противовес его визиту или любым другим конфессиям», – 
отметил епископ-помощник главы УГКЦ Киевской архиепархии.  

По мнению Якова Дов Блайха, главного раввина Киева и Украины, в 
политической сфере Россия распространяет свое влияние на Украину. Именно 
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поэтому люди считают, что и Патриарх может выполнять политические заказы от 
государства. Вместе с тем, главный раввин Киева и Украины отметил, что 
Патриарх Кирилл возглавляет церковь и имеет полное право приехать в Украину. 
«Не нужно ущемлять его права как главы церкви приехать к своей пастве. И если 
мы верим в демократию и свободу передвижения людей, то не стоит во всем 
видеть политические цели», – подчеркнул Яков Дов Блайх. 

Что же касается мнения экспертов и обозревателей, то, например, директор 
Института глобальных стратегий В. Карасев называет визит Патриарха Кирилла 
«идеологически-гуманитарной интервенцией». В. Карасев полагает, что сейчас 
главная задача российской власти – не допустить интеграции Украины в Европу. 
«Российская светская и духовная власть ставит себе цель ликвидировать 
гегемонию киевско-львовского центра власти, то есть киево-галицкого центра 
создания государства Украины, чтобы иметь полное влияние на Украину», – 
заявил политолог. По его мнению, в предыдущие годы власть много сделала для 
мирного сосуществования УПЦ КП, УПЦ МП, Украинской автокефальной 
православной церкви и Украинской грекокатолической церкви. «Однако сегодня 
вернуться к той формуле религиозного компромисса фактически невозможно. 
Нынешняя политика власти, которая отдает преимущество одной юрисдикции, 
несмотря на то, что церковь отделена от государства, является недопустимой», – 
считает В. Карасев.  

«Руководство РФ и ее духовные лидеры сейчас больше времени проводят в 
Украине, чем у себя дома. Все это – мощнейшая пропагандисткая, имиджевая 
кампания с целью создания российскоцентричного восприятия мира в глазах 
украинского обывателя», – считает научный директор Института 
евроатлантического сотрудничества А. Сушко.  

Директор Киевского филиала Института стран СНГ В. Корнилов заявил, что 
визит Патриарха носит исключительно пастырский характер.  

«Мы видим, что Патриарх всея Руси приехал молиться. Если в молитве, в 
проповедях кто-то находит политический подтекст – то это исключительно их 
личное дело. Политический оттенок вносят те политики, которые пытаются 
«найти черную кошку в темной комнате», когда ее там нет. Данный визит играет 
значительную роль в налаживании мира и единства в Русской православной 
церкви, ведь этот мир – чаяние значительного числа верующих Украины», – 
отметил В. Корнилов.  

По его словам, некоторые политики пытаются использовать визит Патриарха, 
появляясь где-то рядом с ним в окружении, либо же, наоборот, гневно осуждая 
этот визит.  

Вице-президент Украинской ассоциации религиоведов Л. Филиппович, 
напротив, полагает, что все духовные явления и все процессы, происходящие 
сегодня в религиозной жизни, связаны с политикой, экономикой, социальными 
отношениями. «Мы должны иметь в виду, что, несомненно, это все – политика. 
Пусть церковная, но политика. На формирование взаимоотношений между 
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церквами влияют не только взаимоотношения внутри этой церкви, но и 
отношения между главами государств», – заявила эксперт.  

Кроме того, по ее мнению, Патриарх преследует еще одну цель, которая не 
озвучена и отрицаема представителями РПЦ, – вернуть Украину в круг стран, 
которые образовались в результате коллапса советской системы. «Возможно, 
используя именно такой – духовно-идеологический способ – напомнить нам о 
единстве происхождения, предложить новую историософию дальнейшего 
развития, связанного с созданием новой общности, которая раньше называлась 
«советский народ», а теперь будет именоваться «православным народом», – 
сказала Л. Филиппович. 

Не исключает политической составляющей визита директор Религиозно-
информационной службы Украины Т. Антошевский. «Это, можно сказать, общая 
централизация Московской патриархии на постсоветском пространстве. Она 
напрямую связана и с определенными политическими идеями, озвученными 
Патриархом Кириллом в его программе о «русском мире». Это также и 
пастырский визит, который имеет миссию проповедовать взгляд Патриарха на 
определенные социальные и политические проблемы. Конечно же, параллельно с 
этим реализуются и вопросы политические, в частности присутствие чиновников 
и политиков в окружении Патриарха Кирилла, конечно, может повлиять на 
верующий электорат на местных выборах», – говорит эксперт.  

Т. Антошевский также отметил неоднозначность идеи «русского мира». «Она 
не есть исключительно пастырской или чисто политической – это симбиоз. Это 
типично русское понимание идеи христианства, православия, в котором все 
вращается вокруг идеи Российского государства, как в свое время сказал царь 
Николай І: «Самодержавие, православие, народность». Но, как не раз звучало в 
экспертных оценках и российских аналитиков, под этим следует понимать и 
политическое сближение, что наши правящие политики сейчас активно 
демонстрируют», – считает Т. Антошевский.  

Глава правления общественной организации «Институт религиозной 
свободы» А. Заец отмечает, что, в отличие от прошлогоднего визита Патриарха 
Кирилла, сегодня в Украине новая власть, а Президент и Премьер 
конфессионально ориентированы на Русскую православную церковь (РПЦ) и 
Украинскую православную церковь Московского патриархата (УПЦ МП). Визит 
проходит в условиях политического переформатирования отношений между 
Украиной и РФ. По словам эксперта, еще одно отличие нынешнего визита 
Патриарха Кирилла в Украину состоит в том, что в этом году представители 
Московского патриархата выстраивают системные контакты с представителями 
украинской власти напрямую, минуя даже официальных представителей Киевской 
митрополии УПЦ МП.  

Президент Украинской ассоциации религиозной свободы В. Еленский 
обратил внимание на то, что, согласно теории Патриарха Кирилла, ядром 
«русского мира» являются РФ, Украина, Беларусь и Молдова. «Русский мир – это 
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не матрешки и самовары, а культурная и духовная связь, пространство, 
объединенное православием и общей исторической памятью», – подчеркнул 
эксперт.  

В. Еленский отметил, что Патриарх Кирилл выдвинул четкую концепцию 
устройства постсоветского пространства, которую далеко не все политические 
деятели в РФ осмеливаются озвучить: «Одно дело, когда это говорят Константин 
Затулин с Сергеем Марковым, а другое – духовный лидер самой крупной 
православной церкви».  

А. Солдатов, главный редактор портала «Кредо.ру», уверен, что цель визита 
носит явно политический характер. Эксперт отметил, что крещение Руси является 
символом единства «русского мира», эта доктрина активно проповедуется сейчас 
Патриархом Кириллом, три братских народа – русский, украинский и белорусский 
происходят, по мысли Патриарха Кирилла, из единой купели русского крещения. 
«Поэтому, несмотря на любые политические изменения, появление границ, 
культурно, социально, ментально, духовно эти народы остаются единым 
пространством под предводительством московского патриарха, а значит и 
московской политической власти», – сказал А. Солдатов.  

Московский историк религии Л. Регельсон отметил, в Украине церковь – это 
есть народ, а в России церковь – это иерархи. «И в этом проблема для Патриарха 
Кирилла, потому что он, несмотря на его некоторые либеральные тенденции, 
жесткий бюрократ. Вертикаль власти – это для него святыня. Он не может быть 
другим. И он не может удержаться от того, чтобы не попытаться навести 
церковнобюрократический порядок на Украине», – считает эксперт. 

Обозреватель газеты «Голос Украины» называет Патриарха Кирилла 
«Путиным духовного мира»: «Он ставит перед собой глобальные цели и готов 
решать их радикально, в том числе и путем духовной экспансии. Укрепление 
духовных связей Украины и России является естественным продолжением смены 
векторов в двухсторонних отношениях Киева и Москвы. Не побоюсь провести 
параллель между «харьковскими соглашениями», ратифицированными в апреле, и 
июльским визитом Патриарха всея Руси…» 

Газета «Сегодня» обращает внимание на то, что визит Патриарха Кирилла 
совпал с приездом российского премьера В. Путина в Крым. И если глава 
правительства РФ «эффектно появился перед камерами на трехколесном байке, то 
Патриарх «много общался с молодежью, подчеркивал, что на короткой ноге с 
Интернетом». По мнению издания, все это работает на формирование имиджа 
России как «продвинутой» страны в глазах украинцев.  

Визит Патриарха Кирилла в Украину освещался и рядом мировых изданий.  
В частности, французская Liberation в статье «Патриарха Кирилла принимают 

в Украине как Папу Римского» делает акцент на взаимоотношениях Московского 
патриархата и власти. Так, говорится, что Президент В. Янукович не делает тайны 
из свой принадлежности к Русской православной церкви в то время, как его 
предшественник открыто симпатизировал независимому украинскому 
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православию.  
Французское издание констатирует, что со дня своего вступления в 

должность в феврале 2010 г. отношения верхушки украинской власти и 
Московского патриархата значительно укрепились, тогда как во внешней 
политике В. Януковича нередко обвиняли в том, что он поступается интересами и 
независимостью Украины в угоду Кремлю.  

Liberation также отмечает, что в своих официальных заявлениях Кирилл не 
стесняется смешивать религию и политику, с особым упором на примирение двух 
«братских» народов и ценности, «которые и очерчивают параметры очень важного 
культурного и цивилизационного понятия, которое можно сформулировать как 
“русский мир”». Издание обращает внимание на то, что, поздравив Президента с 
успешными результатами, Патриарх с самого начала поездки делает в своих 
выступлениях особый имперский акцент, являющийся прямым продолжением 
последних заявлений В. Путина и Д. Медведева. Кроме того, издание сообщает, 
что в ходе всего пребывания Кирилла на территории Украины в стране, как в 
столице, так и в провинции, было отменено или разогнано несколько акций 
протеста местных националистических групп. 

В свою очередь, Le Temps, комментируя визит главы РПЦ, назвало материал 
«Кирилл приехал в Украину как к себе домой». По мнению издания, визит 
Патриарха имеет политический акцент, а отстаиваемая Кириллом идея «русского 
мира» раздражает сторонников подлинной независимости Украины от своего 
великого соседа. Связи украинского Президента В. Януковича и Московского 
патриархата сейчас крепки как никогда, пишет газета. С февраля полным ходом 
идет экономическое и политическое сближение Киева и Москвы, а визит 
Патриарха Кирилла подтверждает опасения националистических кругов 
относительно религиозного сближения. 

Российская «Независимая газета» считает, что наибольшей интригой поездки 
главы РПЦ по Украине стала встреча с украинским Президентом. Отмечается, что 
по программе общение Патриарха Русской церкви и украинского Президента 
вообще не подразумевалось. «Сколь напряженным было ожидание, столь велико и 
разочарование. Патриарх наградил Януковича церковным орденом Святого князя 
Владимира I степени, но содержание последовавшей затем беседы осталось 
неизвестным широкой общественности», – говорится в статье. Возможно, 
предполагает российское издание, речь шла о снятии противоречий между 
конкурирующими православными церквами Украины.  

Информируется о том, что пресс-секретарь Одесской епархии УПЦ МП 
протоиерей Сергий (Лебедев) предложил государству просто отменить 
регистрацию Киевского патриархата. Однако, считает «Независимая газета», 
нынешняя украинская власть, кажется, не намерена использовать 
административный ресурс для принудительного объединения церквей. Президент 
В. Янукович пока демонстрирует намерение отделять личную приязнь к 
Московскому патриархату от государственного нейтралитета в церковных делах. 
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Радио «Свобода» (Россия) сообщает, что Патриарху удалось обратить 
внимание на свою поездку. Он сделал это и громкими заявлениями (среди них не 
только заявления, связанные с церковью, с проблемами православия, но и с 
историческими, политическими вопросами), и тем, с какой пышностью 
принимают Патриарха как представители тех городов, в которые он прибывает, 
так и украинское политическое руководство. Наконец, он добился этого самим 
фактом того, что стал частым гостем в Украине. 

Радио «Свобода» отмечает, что Кириллу необходимо продемонстрировать 
собственный авторитет в Украинской православной церкви Московского 
патриархата, ведь за последние два десятилетия последняя превратилась во вполне 
самостоятельную церковную организацию. Украинские священники сохранили в 
полной мере свое влияние на дела РПЦ (Митрополит Киевский и всея Украины 
Владимир остается членом Священного синода РПЦ), а вот влияние 
представителей самой Русской православной церкви на УПЦ значительно 
ограничено – и с точки зрения влияния на кадровые назначения, и с точки зрения 
функционирования приходов и монастырей. И Патриарх Кирилл делает все 
возможное, чтобы продемонстрировать, что именно он сегодня является высшим 
авторитетом для Украинской православной церкви Московского патриархата.  

Радио «Свобода» также говорит, что с вводом в свой лексикон понятия 
«русский мир» у Патриарха появилось неожиданное политическое преимущество 
перед президентом Д. Медведевым и премьер-министром России В. Путиным, 
которые скованы государственными границами, скованы межгосударственными 
договоренностями. 

Таким образом, резюмирует радио «Свобода», нынешняя поездка в Украину 
стала демонстрацией очень серьезных лидерских амбиций Патриарха Кирилла и 
относительно УПЦ МП, и относительно Украины в целом, как части этого 
большого «русского мира», предстоятелем которого должен быть Московский 
патриарх, и относительно своей собственной роли в российских политических и 
общественных процессах. 

Заявления, прозвучавшие из уст некоторых украинских политиков, носили 
более резкий характер. Например, заместитель Председателя Верховной Рады 
Украины Н. Томенко считает, что празднование Крещения Киевской Руси 
приобрело ярко выраженные политические гипертрофированные формы после 
того, как Патриарх Московский Кирилл объявил, что он является идеологом так 
называемой Святой Руси. 

Депутат Верховной Рады от «Народной самообороны» О. Доний считает 
Московский патриархат «одним из механизмов для ликвидации государства 
Украина».  

«Если речь идет о визите Патриарха Кирилла, то нужно понимать, что 
Российская православная церковь, в подчинении которой находится Украинская 
православная церковь Московского патриархата, до сих пор относится к 
украинской культуре и языку неуважительно, а значит, неуважительно и к 
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основам украинской государственности», – подчеркнул политик.  
 «К сожалению, РПЦ – это не столько институт духовности, сколько институт 

политики, пропаганды. И сейчас он используется как один из механизмов по 
ликвидации украинской государственности. А поскольку в Украине к власти 
пришли российские националисты, то речь идет о совпадении интересов 
российского руководства и политических сил, которые сейчас при власти в 
Украине», – отметил О. Доний. 

Депутат фракции «Наша Україна» А. Парубий заявил, что посещения 
Украины главой РПЦ «по частоте совпадают с частыми визитами президента            
Д. Медведева, и они имеют скорее не духовную, а политическую цель: вернуть 
Украину в сферу интересов России как в плане политическом, военном, так и 
духовном». 

Лидер ВО «Свобода» О. Тягнибок считает, что Украинскую православную 
церковь Московского патриархата необходимо переименовать в Русскую 
православную церковь и предоставить ей статус иностранной. По его словам, 
визит Патриарха Кирилла свидетельствует о планомерной политике Российской 
Федерации и Кремля по возвращению Украины под полное влияние Москвы, как 
экономическое, политическое, так и духовное.  

По его мнению, во время визита Патриарха Кирилла власть 
«продемонстрировала унизительное отношение к своей нации и лакейство перед 
Кремлем». Он также отметил, что власти должны отреагировать на заявления 
Патриарха Кирилла относительно построения «русского мира» на территории 
Украины и его критику украинских национальных церквей. 

Партия «Наша Україна» критикует Патриарха московского и всея Руси 
Кирилла за чрезмерные меры по его охране во время пастырского визита в Киев. 
По мнению членов партии, организация визита Патриарха в Киев 
продемонстрировала, что на самом деле он боится своей паствы. Партия также 
считает, что визит Кирилла в Украину стал причиной существенного ограничения 
свободы передвижения и ряда политических свобод, гарантированных 
Конституцией. 

В этом контексте стоит отметить, что Украинская православная церковь 
Московского патриархата объясняет усиленные меры охраны Патриарха 
московского и всея Руси Кирилла во время пастырского визита в Киев наличием 
информации о том, что против него готовились провокации. Об этом сказал 
архиепископ Белоцерковский, управляющий делами УПЦ МП Митрофан. 

В свою очередь, член президиума Межсоборного присутствия РПЦ            
В. Горбаль отметил, что концепция «русского мира» «очень радует», так как она 
отводит Украине ведущую роль в духовном единстве славянских народов. 
«“Русский мир” – это не какой-то экономический или геополитический передел. 
Речь идет о единой славянской цивилизации, в которой Украина вовсе не 
лишается своей государственной независимости, как это пытаются представить 
раскольники», – сказал В. Горбаль.  
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Одним из вопросов, вокруг которого прозвучали довольно резкие заявления, 
стал вопрос о ТВ-трансляции визита главы РПЦ.  

Напомним, что Первый национальный телеканал Украины подробно освещал 
визит Патриарха Кирилла, ключевые события визита зрители ежедневно могли 
увидеть в прямом эфире. Гендиректор НТКУ Е. Бенкендорф подчеркивал, что 
визит Кирилла – «это большое событие для Украины, поэтому Первый 
национальный, как государственный канал, будет широко освещать этот визит». 

Народный депутат от блока НУ – НС, член парламентского Комитета по 
вопросам культуры и духовности Я. Кендзьор потребовал информацию, за какие 
средства осуществлялась прямая трансляция освящения Спасо-Преображенского 
кафедрального собора Одессы на Первом национальном телеканале. По этому 
поводу Я. Кендзьор направил депутатское обращение в Госкомитет по вопросам 
телевидения и радиовещания Украины. 

Депутат подчеркнул, что данный визит главы РПЦ является не пастырским, а 
политическим. По его словам, Патриарх Московский, «который в своих 
выступлениях рассказывает про «единый народ», выполняет политическую 
агитационную миссию». 

«Беспрецедентные меры охраны, в которых задействованы тысячи 
сотрудников милиции, прямые трансляции на гостелевидении и другие 
мероприятия, которые сопровождают визит российского Патриарха, стоят 
украинским налогоплательщикам сотни миллионов гривен», – говорит            
Я. Кендзьор. 

В свою очередь директор Центра политического маркетинга В. Стоякин так 
прокомментировал заявление народного депутата от «НУ – НС»: «Я бы спросил у 
депутата Я. Кендзьора, который так возмущается государственными расходами на 
визит Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, за чей счет на Украину ранее 
приезжали Папа Римский Иоанн Павел второй и Вселенский Патриарх 
Варфоломей?» 

Что же касается итогов визита, то в Украинской православной церкви 
Московского патриархата результаты визита оценивают положительно и считают, 
что Патриарх «смог донести до украинского народа нужные месседжи». Об этом 
сообщил пресс-секретарь главы УПЦ МП протоиерей Г. Коваленко. Протоиерей 
пояснил, что под «месседжами» он подразумевает обращение синода РПЦ к 
верующим иных православных юрисдикций. По словам Г. Коваленко, это 
обращение не противоречит факту существования комиссии УПЦ МП и УПЦ 
Киевского патриархата (КП) по подготовке диалога между двумя юрисдикциями: 
«Покаяние должно быть в первую очередь, а комиссии будут разрабатывать схемы 
общения».  

Схожего мнения придерживаются сторонники действующего Президента 
Украины. «Я считаю, это самый важный гость в этом году. Во время встречи 
Патриарха с В. Януковичем Президент окончательно перевернул оранжевую 
страницу истории Украины, два лидера говорили об укреплении дружбы и мире 
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между нашими народами», – заявил первый заместитель фракции Партии 
регионов М. Чечетов.  

С такой оценкой визита не согласились представители УПЦ КП. «Этот визит 
показал, что Патриарх Кирилл является чужим для Украины. На его молебен 
собралось очень мало людей, хотя власть ему покровительствовала, а нам мешала. 
Кирилл воспринимается в Украине как иностранный гость. Пусть уважаемый, но 
все же гость», – сказал глава Информационного управления Киевской патриархии 
епископ Васильковский Евстратий (Зоря). 

В СМИ также высказывается мнение, что одним из главных последствий 
визита стало окончательное снятие с повестки дня вопроса о создании единой 
поместной церкви или отделении УПЦ от Русской православной церкви.  

На заседании Синода Русской православной церкви в Киеве было принято 
обращение, в котором «живущих в расколе» (то есть иерархов и прихожан УПЦ 
КП) призывают образумиться, покаяться и вернуться в лоно канонической церкви. 
В ответ Синод УПЦ Киевского патриархата уже издал весьма резкое 
предостережение для потенциальных перебежчиков: «Знайте, что отречение от 
сана, принятого в Киевском патриархате, и принятие «канонического 
рукоположения» в Московском патриархате является отречением от самого 
Христа».  

В этом контексте обозреватель Религиозно-информационной службы 
Украины Ю. Черноморец отмечает, что «вместо диалога с УПЦ КП и УАПЦ, 
фактически выдвигается предложение присоединяться индивидуально или 
«группами». Но при этом высказывается надежда, что в ближайшем будущем 
присоединятся все. Что это может означать как не отказ РПЦ от диалога, начатого 
прошлой осенью УПЦ МП с УПЦ КП?» 

Ю. Черноморец говорит о том, что начатая во время визита новая кампания в 
отношении раскольников в случае успеха может привести не к их покаянию, а к 
нарушениям конституционных прав в Украине. «Обвинения раскольников в 
политизации православия при одновременной проповеди собственного 
политическо-православного мифа способны только взбудоражить православных 
Украины различных юрисдикций, подорвать стабильность и уничтожить шанс на 
гражданское согласие», – констатирует обозреватель РИСУ. 

«Визит Патриарха – это жирная точка на всевозможных проектах насчет 
поместной церкви, отделения Украинской православной церкви от Русской. В 
ближайшее время эта тема будет снята и начнется процесс возвращения 
раскольников – как священников, так и прихожан – в лоно канонической церкви», 
– считает политолог В. Корнилов. В УПЦ КП с этим несогласны. «С каждым 
визитом Патриарх Кирилл увеличивает в УПЦ МП количество священников, 
убежденных в том, что Украине необходима поместная церковь. Он ведет тут 
себя, как хозяин, хотя на самом деле он иностранец и гость», – говорит глава 
Информационного управления УПЦ КП епископ Васильковский Евстратий (Зоря). 

Что касается перспективы массового бегства из УПЦ КП в Московский 
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патриархат, то, по мнению В. Корнилова, она абсолютно реальна. «Церковь 
Киевского патриархата создавалась для обслуживания власти. Их сложно 
представить в оппозиции. Многие из них становились раскольниками только ради 
того, чтобы получать преференции. Теперь их те же причины могут побудить 
отказаться от раскола». В КП уверяют, что такой проблемы нет. «Если бы наши 
священники хотели перейти в МП, они бы это давно сделали. Но к нам поступает 
информация, что на местах с нашими священниками представители Московского 
патриархата и местной власти проводят беседы. Кстати, и к нам тоже переходят 
священники из МП, но мы не делаем из этого громких заявлений», – говорит 
Евстратий (Зоря).  

В УПЦ Киевского патриархата также не исключают, что во время беседы 
Кирилла с В. Януковичем был поднят вопрос о передаче УПЦ МП старейшего 
киевского Софийского собора, построенного Ярославом Мудрым. 
Обоснованность опасений Киевского патриархата наблюдатели видят и в том, что 
к приезду Патриарха Кирилла Киевсовет принял решение о передаче Киево-
Печерской лавры, находившейся в коммунальном подчинении города, в ведение 
центральной власти, что открывает возможность передачи ее в собственность 
УПЦ МП. Также была переименована часть ул. Ивана Мазепы, на которой 
находится лавра. Теперь она называется «Лаврская». Ранее из Москвы поступало 
опровержение причастности к этому Патриарха Кирилла. Однако секретарь 
Киевсовета О. Довгий недвусмысленно пояснил: «Московский патриархат не 
считает возможным находиться на улице Мазепы». 

По мнению директора Центра исследования проблем гражданского общества 
В. Кулика, визит главы РПЦ не снял проблему церковного раскола и после этого 
визита не выросло количество желающих вернуться к каноническому 
православию. В то же время политолог отметил, что это событие «спровоцировало 
повышенный интерес граждан к церковной проблематике и фигуре самого 
Кирилла, но она не приведет к приливу новых верующих в православные храмы».  

Кроме того, В. Кулик заявил, что визит Патриарха Кирилла не решил 
проблему сложных межконфессиональных взаимоотношений. «Заявления 
Киевского патриархата и представителей других конфессий указывают на 
непримиримость их позиций относительно УПЦ МП. И заявления некоторых 
деятелей УПЦ МП указывают на непримиримость их позиций относительно 
«раскольников» и других конфессий», – добавил он.  

Подводя итоги визита Патриарха в Украину, эксперт обратил внимание на 
многочисленные попытки оппонентов Украинской православной церкви 
использовать праздник Крещения Руси для проведения политических 
манифестаций.  

«Несмотря на то, что в Киев не допускали паломников УПЦ Киевского 
патриархата, хотел бы отметить, что Киевская городская государственная 
администрация запретила также проведение хода в поддержку визита Патриарха 
Кирилла, который инициировали православные братства. То есть ответ был 
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симметричен», – отметил В. Кулик.  
Патриарх Кирилл не заинтересован в объединении православных церквей в 

Украине. Такое мнение выразил президент Украинской ассоциации религиозной 
свободы В. Еленский. По словам эксперта, Патриарх Кирилл много говорит о 
пагубности раскола, но никакой модели для исправления ситуации не предложил. 
«Хотя у Кирилла есть средства и инструментарии для оздоровления раскола», – 
сказал он. 

Как доказательство этому В. Еленский вспомнил объединение Русской 
православной церкви за границей и собственно Русской православной церкви три 
года назад: «Тогда инструментарии нашлись, хотя там был разрыв 80 лет, а не 20, 
и отношения были чрезвычайно остры». 

«Патриарх Кирилл просто не заинтересован в объединении православия в 
Украине. Поэтому говорить о позитивном влиянии этого визита на украинскую 
православную среду преждевременно», – сказал В. Еленский. 

В этом контексте стоит обратить внимание на заявление первого заместителя 
председателя Государственного комитета по делам национальностей и религий В. 
Воронина о том, что Госкомнацрелигий прогнозирует увольнения чиновников, 
которые будут позволять себе вмешиваться в дела церквей. Замглавы 
Госкомнацрелигий считает, что обсуждение создания единой национальной 
поместной церкви в Украине является вмешательством в церковные дела и за 
такие разговоры чиновников будут увольнять. «Сейчас уже ни один чиновник не 
позволяет себе говорить о создании так называемой единой национальной 
поместной церкви, что являлось грубейшим вмешательством в профессиональные 
вопросы и нарушением прав верующих. Уже понятно, что после таких слов 
увольнение будет неизбежно», – сказал он. В. Воронин подчеркнул, что 
действующая власть, в отличие от предыдущей, не потерпит нарушений прав 
верующих со стороны органов власти. 

Доцент Центра изучения религии РГГУ Б. Фаликов предполагает, что в 
отношениях с церковью Киевского патриархата решили взять паузу. «В конце 
концов, вряд ли есть хоть какой-то шанс наладить с ней отношения, пока во главе 
стоит Филарет, который анафемствован, в свое время отлучен. И эта пауза 
продлится какое-то время, и в конце концов после этого перейдут к более 
конструктивным действиям», – считает эксперт. 

В ходе визита главы РПЦ некоторые СМИ озвучивали мысль о том, что, 
возможно, киевскую кафедру отдадут теперь ставленнику Москвы (сам Патриарх 
Кирилл поспешил опровергнуть такие слухи). 

Обозреватель «Фокуса», ссылаясь на московские источники в РПЦ, сообщает, 
что Московская патриархия прорабатывает несколько сценариев дальнейшей 
судьбы УПЦ МП. Самый труднореализуемый – упразднение УПЦ МП как 
отдельной церкви и разделение Украины на несколько прямо подчинённых 
Москве епархий. Второй – Патриарх РПЦ занимает киевскую кафедру, став 
Патриархом Московским, Киевским и всея Руси. Именно этот вариант был бы для 
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Кирилла самым желанным. Однако он может не получить достаточной поддержки 
привыкшего к автономии украинского духовенства. Ведь вопрос потери 
независимости – это та грань, за которой промосковская позиция 
симпатизирующих Москве священников может резко измениться. Кроме того, 
резкие шаги Кирилла, скорее всего, отвернут от УПЦ МП патриотически 
настроенных верующих и часть проукраинского духовенства.  

Поэтому наиболее вероятным, по мнению издания, развитием событий мог 
бы стать выбор преемника Владимира – фигуры компромиссной, которая сможет 
обеспечить продолжение курса на мягкую автономию для патриотического крыла 
УПЦ и не имеет сильных пастырских амбиций, чтобы не мешать росту духовного 
авторитета самого Кирилла. «Такой фигурой мог бы стать, например, нынешний 
управделами УПЦ МП Митрофан или митрополит Онуфрий», – отмечает 
источник «Фокуса».  

В то же время по мнению религиоведов, об «отставке» митрополита 
Владимира речь пока не идет. Как отметил эксперт, «ставить» сейчас 
промосковских иерархов на киевскую кафедру – значит усилить в ней внутренние 
разногласия. Поэтому нужно время, чтобы укрепить позиции РПЦ внутри УПЦ – а 
для этого доброе здравствование митрополита будет на руку.  

Эксперты также считают, что одним из видимых достижений Патриарха 
Кирилла оказалась передача в госсобственность Киево-Печерской лавры. Будет ли 
там еще одна резиденция Патриарха, представители УПЦ пока не говорят. Однако 
допускается, что на территории «верхней» лавры могут разместить подворье 
какого-либо российского монастыря – то есть своеобразный монастырский 
филиал, который действует как духовно-просветительский центр, с храмом, 
школой, возможно, издательством. 

Наконец, одним из главных итогов визита Патриарха Кирилла в Украину 
стало заседание Экспертного совета «Экономика и этика» при Святейшем 
Патриархе Московском и всея Руси, посвященное теме российско-украинского 
стратегического партнерства в экономической сфере (в состав совета входят: 
Президент Украины В. Янукович, Премьер-министр Украины Н. Азаров, первый 
заместитель председателя Государственной Думы России О. Морозов, заместитель 
председателя Государственной Думы А. Бабаков, ответственный секретарь 
Комиссии таможенного союза С. Глазьев, министр сельского хозяйства России         
Е. Скрынник, руководитель ЦИК партии «Единая Россия» А. Воробьев, 
председатель организации малого и среднего предпринимательства «Опора 
России» С. Борисов, президент «Деловой России» Е. Юрьев, представители 
федеральных органов законодательной и исполнительной власти Российской 
Федерации и Украины, Российской академии наук, Национальной академии наук 
Украины, ведущих научных центров, занимающихся изучением проблем 
экономического развития, специалисты в области религиозно-общественной 
мысли, представители профсоюзов и общественных организаций).  

Заседание состоялось 29 июля в Киеве по благословению Предстоятеля РПЦ. 
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Работу заседания возглавили председатель Синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви и общества, председатель совета протоиерей В. Чаплин 
и генеральный секретарь Клуба православных предпринимателей П. Шашкин.  

 По результатам заседания было принято заявление «О ценностях российско-
украинского стратегического партнерства», отражающее церковно-общественную 
позицию о необходимости выстраивания стратегического равноправного 
сотрудничества России и Украины, скрепленных общей историей, на базе общих 
нравственных ценностей в экономике, политике и общественной сфере. 

В итоговом документе Экспертный совет «Экономика и этика» при 
Патриархе Московском и всея Руси призывает строить российско-украинские 
экономические отношения на принципах эффективности, справедливости и 
солидарности, отраженных в программах основных политических сил Украины и 
России. 

Реализация этих принципов, по мнению участников совета, предполагает: 
– подготовку, нравственное воспитание и своевременное выдвижение 

квалифицированных кадров в сферах управления и экономики, без которых 
модернизационный прорыв не может состояться; 

– создание условий для равноправного участия России и Украины в 
формировании евроазиатской интеграционной модели, в том числе в создании 
региональной валютно-финансовой системы, что в перспективе сможет 
способствовать оздоровлению экономики и уходу от сырьевой зависимости; 

– совместное проведение политики опережающего развития экономики за 
счет возрождения конкурентоспособных отраслей народного хозяйства и создания 
новых высокотехнологичных производств, что позволит обеспечить граждан 
России и Украины квалифицированными рабочими местами и снимет социальную 
напряженность в обществе. 

Обращается внимание на необходимость сформировать масштабную 
инфраструктуру взаимовыгодных проектов, рассчитанных на долгосрочную 
перспективу. «Сферы взаимных интересов очевидны: это черная и цветная 
металлургия, промышленность (ракетостроение, самолетостроение и 
вертолетостроение, судостроение), ядерная энергетика, сельское хозяйство, 
экономическая поддержка образовательных и гуманитарных инициатив. 
Стратегически важно открыть доступ капитала одних стран к проектам на 
территории других. Формирование структуры участия крупного и среднего 
капитала в пакете мощных инвестиционных программ могло бы создать 
качественно новую базу для укрепления экономических взаимоотношений. 
Особое внимание следует уделить инновационным проектам», – говорится в 
документе. 

В политической сфере, по мнению авторов, «пора взглянуть за горизонт 
нынешних подходов и выработать новые общие цели выстраивания 
взаимовыгодной международной политики».  

В заключение авторы считают важным еще раз подчеркнуть «необходимость 
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выстраивания стратегического равноправного партнерства наших стран, 
скрепленных единой историей, на базе общих нравственных ценностей в 
экономике, политике и общественной сфере». 

В завершение стоит обратить внимание на заявление председателя 
синодального Отдела внешних церковных связей РПЦ митрополита 
Волоколамского Иллариона, сделанное на пресс-конференции в Москве, о том, 
что визиты Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в Украину будут 
регулярными.  

«Относительно регулярности визитов Патриарха – думаю, что ежегодно 
святейший Патриарх будет приезжать в Украину на несколько дней в июле с тем, 
чтобы присутствовать в Киеве в День памяти святого равноапостольного князя 
Владимира и чтобы при этом посещать две или три епархии», – сказал Иларион.  

Кроме того, по его словам, Патриарх Московский будет посещать Украину в 
связи с теми или иными событиями. В частности, председатель синодального 
Отдела внешних церковных связей РПЦ предположил, что ближайшим поводом 
для визита Кирилла будет 75-летие предстоятеля Украинской православной 
церкви митрополита Киевского и всея Украины Владимира, отмечаемое            
23 ноября.  

Таким образом, несмотря на неоднозначные оценки визита Патриарха 
Кирилла в Украину со стороны, прежде всего, специалистов-религиоведов и 
политологов, а также порой довольно резкие заявления оппозиционных 
украинских политиков, многие эксперты и обозреватели сходятся во мнении, что в 
ближайшее время ситуация в межконфессиональных отношениях кардинально не 
изменится.  

Что же касается государственно-церковных отношений, в частности опасений 
представителей Киевского патриархата и поддерживающих его политических сил 
относительно сближения УПЦ МП и власти, то тут заявления Президента 
Украины о том, что он выступает за равноправие религиозных организаций перед 
законом, дают основания утверждать, что в Украине пока соблюдаются 
достаточно высокие стандарты в сфере гарантированной ст. 35 Конституции 
Украины религиозной свободы.  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент В. Янукович доручив забезпечити повний асортимент 

шкільного приладдя та учнівської форми за доступними цінами. 
Як повідомила прес-служба глави держави, доручення щодо організації 

мережі шкільних ярмарків отримали глава Ради міністрів Криму, глави обласних, 
Київської та Севастопольської міських держадміністрацій. 

Крім того, у дорученні йдеться, що мають бути вжиті всі необхідні заходи для 
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забезпечення підготовки до нового навчального року дітей-сиріт, дітей, 
позбавлених батьківського піклування, та дітей із соціально незахищених родин 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Вице-премьер-министр Украины С. Тигипко заявил, что не боится 
ответственности за непопулярные реформы в Украине. 

«Виновным остаться не боюсь, ответственности не боюсь, боюсь другого – не 
состояться в политике и не сделать дело. Боюсь остаться популистом», – заявил   
С. Тигипко. 

«Я считаю, что те шаги, которые правительство сейчас делает, как раз и 
направлены на то, чтобы делать дело и защищать бедных», – отметил С. Тигипко 
(Корреспондент (korrespondent.net). – 2010. – 10.08).  

 
*** 

Віце-прем’єр-міністр України В. Слаута провів засідання урядового 
комітету з питань аграрної політики та земельних відносин. 

Члени урядового комітету схвалили проект постанови Кабінету Міністрів 
України «Про внесення зміни до пункту 11 Положення про Державний комітет 
України із земельних ресурсів», яким пропонується включити до складу колегії 
Держкомзему членів правління всеукраїнських асоціацій органів місцевого 
самоврядування, відповідно до загального положення про колегію центрального 
органу виконавчої влади і місцевої державної адміністрації, затвердженого 
постановою Кабінету Міністрів України від 2 жовтня 2003 р. № 1569. Мета 
документа – залучити представників всеукраїнських асоціацій органів місцевого 
самоврядування до роботи у складі колегії Держкомзему під час розгляду питань, 
пов’язаних з реформуванням земельних відносин. 

Учасники засідання також підтримали проекти постанови Кабінету Міністрів 
України «Про затвердження фінансового плану Національної акціонерної компанії 
«Украгролізинг» на 2010 р.» та урядового розпорядження «Про погодження 
уточненого плану розміщення акцій ВАТ «Племзавод «Степной». 

Серед інших проектів урядових рішень, які розглянули члени урядового 
комітету та доручили доопрацювати з урахуванням результатів обговорення, – 
проект Закону України «Про внесення змін до Закону України «Про виноград та 
виноградне вино» та проект постанови Кабінету Міністрів України «Про 
затвердження Порядку проведення земельних торгів у 2010 р.» (Урядовий портал 
(www.kmu.gov.ua). – 2010. – 9.08). 

 
*** 

Первый вице-премьер-министр А. Клюев поручил Министерству обороны 
и Министерству внутренних дел оцепить склады боеприпасов в Лозовой 
Харьковской области. Кроме того, Минобороны намерено организовать подачу 
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воды к опасным местам хранения взрывоопасных предметов. 
В ходе сегодняшнего селекторного совещания с руководителями областных 

государственных администраций А. Клюев сообщил, что имел беседу по поводу 
складов в Лозовой с Президентом В. Януковичем, и тот поручил взять под более 
жесткий контроль этот объект.  

«У меня просьба к Министерству обороны и Министерству внутренних дел 
полностью оцепить этот объект. Никто из чужих не должен находиться на этой 
территории», – сказал первый вице-премьер. При этом он добавил, что как только 
спадет жара, сотрудники МЧС начнут убирать боеприпасы с этого объекта.  

Кроме того, А. Клюев сообщил, что будут выделены средства на отселение 
людей, которые проживают в доме, находящемся на территории воинской части. 
«Поэтому у меня просьба большая: Вы сейчас займитесь этим вопросом, чтобы до 
конца августа было приобретено эти 45 квартир и переселили людей», – сказал         
А. Клюев, обращаясь к губернатору Харьковской области М. Добкину. Также он 
поручил губернатору более жестко реагировать на случаи вывоза боеприпасов и 
сдачи их на металлолом (Корреспондент (korrespondent.net). – 2010. – 10.08).  

 
*** 

Кабинет Министров выделил первые 22 млн грн на разминирование 
территории 61-го арсенала в Лозовой и уже в ближайшее время там начнутся 
саперные работы. Об этом заявил министр обороны М. Ежель, сообщили в пресс-
службе Минобороны. 

По его словам, саперные работы начнутся сразу же, как только на территории 
воинской части будет установлен полный контроль над пожарной безопасностью. 
В работах будут задействованы сотрудники МЧС, которые хорошо проявили себя 
во время разминирования складов в Новобогдановке, а придорожную зону 
обезвредят саперные подразделения Вооруженных сил Украины. 

Как отметил М. Ежель, опасность возникновения пожаров на территории 
воинской части повышается за счет того, что свыше 41 тыс. т снарядов остаются 
разбросанными на территории. Чтобы предотвратить серьезные пожары, для 
охраны и патрулирования периметра технической территории 61-го арсенала 
будут дополнительно привлечены военнослужащие из Харьковского гарнизона 
(proua.com (www.proua.com). – 2010. – 10.08).  

 
*** 

Кабмін виділив Державному управлінню справами 100 млн 239 тис. грн. 
Відповідна постанова оприлюднена на сайті уряду. 

Зокрема, на організаційне, інформаційно-аналітичне та матеріально-технічне 
забезпечення діяльності Президента виділено 11 млн 345 тис. грн, а на 
обслуговування діяльності Президента, його Адміністрації та інших державних 
органів – 15 млн 698 тис. 

На фінансову підтримку санаторно-курортних закладів ДУС виділено            
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21 млн 500 тис. грн, стаціонарне медичне обслуговування депутатів та керівного 
складу органів державної влади – 14 млн 613 тис., а на поліклінічно-амбулаторне – 
4 млн 500 тис. 

Також на реконструкцію та пристосування Маріїнського палацу в Києві 
Кабмін виділив 14 млн 452 тис. грн, а на реконструкцію будинку для розміщення 
представництва Президента в Криму, Ради представників кримськотатарського 
народу в Сімферополі – 991 тис. грн. 

На збереження природно-заповідного фонду в національних природних 
парках, заповідниках та забезпечення утримання резиденції виділено            
1 млн 800 тис. грн, на створення автоматизованої системи інформаційно-
аналітичного забезпечення Адміністрації Президента – 494 тис. 

Уряд також виділив 900 тис. грн на капітальний ремонт житлового фонду та 
4,5 млн на розробку проектно-кошторисної документації і будівництво 
реабілітаційного центру на базі держпідприємства «Санаторій «Конча-Заспа». 

Цією ж постановою уряд виділив 20 млн грн Державній судовій адміністрації 
за бюджетною програмою «Забезпечення судів належними приміщеннями». 

Крім того, господарсько-фінансовому департаменту секретаріату Кабміну 
виділено 3 млн 500 тис. грн. 

Зокрема, на організаційне, інформаційно-аналітичне та матеріально-технічне 
забезпечення діяльності уряду виділено 1 млн 527 тис. грн, а на обслуговування 
діяльності Кабміну – 1 млн 972 тис. 

Також уряд виділив 9 млн 800 тис. грн Генпрокуратурі за бюджетною 
програмою «Нагляд органів прокуратури за додержанням законів та 
представницькі функції в суді». 

Всього, згідно з документом, уряд перерозподілив бюджетні призначення 
Мінфіну за загальним фондом бюджету з бюджетної програми «Державні 
капітальні видатки» у сумі 1 млрд 593 млн грн (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Кабинет Министров выделил Министерству здравоохранения            
416,879 млн грн на реализацию бюджетных программ, в частности, на 
государственную медицинскую помощь и экспериментальные медицинские 
технологии.  

В частности, Кабмин выделил 47,7 млн грн на специализированную и 
высокоспециализированную медицинскую помощь, предоставляемую 
общегосударственными учреждениями здравоохранения. 

Также 131,5 млн грн выделено на диагностику и лечение заболеваний с 
внедрением экспериментальных и новых медицинских технологий в клиниках 
научно-исследовательских учреждений и в высших учебных медицинских 
заведениях Минздрава. 

Кроме этого, Кабмин также выделил Национальной академии медицинских 
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наук 113,74 млн грн на реализацию бюджетных программ. 
В частности, 30,039 млн грн выделено на диагностику и лечение заболеваний 

с внедрением экспериментальных и новых медицинских технологий в клиниках 
научно-исследовательских учреждений Национальной академии медицинских 
наук. 

Ранее Кабмин разрешил предоплату Минздравом 75 млн грн на оснащение 
Центра детской кардиологии и кардиохирургии (Кореспондент 
(korrespondent.net). – 2010. – 9.08). 

 
*** 

Україна має намір до кінця 2010 р. підвищити пенсійний стаж і почати 
підвищення пенсійного віку для жінок. Про це йдеться у меморандумі 
української влади Міжнародному валютному фонду, направленому в рамках 
відновлення кредитного співробітництва в середині липня цього року. 

Згідно з документом, планується до кінця вересня 2010 р. внести 
законопроект з метою введення його в дію до кінця року, в якому передбачити 
поступове збільшення пенсійного віку для жінок до рівня чоловіків – з 55 до            
60 років, додаючи шість місяців щорічно з 2010 р. 

Крім того, законопроект буде передбачати збільшення мінімального терміну 
страхування з п’яти до 15 років, збільшення на 10 років кваліфікаційного періоду 
для отримання повної пенсії, що має стимулювати працюючих довше зберігати 
працездатність. 

Це має поліпшити збалансованість Пенсійного фонду на 2 млрд грн в 2011 р. 
(Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Министерство регионального развития и строительства определило, 
что для предотвращения необратимого процесса разрушения памятников 
архитектуры национального значения и обеспечения выполнения 
международных памятникоохранных обязательств, минимальный уровень 
финансирования в 2011 г. должен быть не ниже 150 млн грн. Об этом заявил 
министр регионального развития и строительства В. Яцуба. 

По его словам, от 50 % до 70 % памятников архитектуры находятся в 
неудовлетворительном состоянии, а каждый 10-й – в аварийном состоянии. «Все 
они нуждаются в реставрации», – говорит министр. 

В. Яцуба считает, что причинами сложившейся ситуации является 
финансовая неспособность собственников содержать памятники архитектуры, 
недофинансирование объектов из государственного бюджета, местных бюджетов 
и почти полное отсутствие негосударственных инвестиций (Корреспондент 
(korrespondent.net). – 2010. – 10.08).  
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ПОЛІТИКА 
 
Правила проведения местных выборов в Украине будут изменены на 

самом старте кампании. Об этом заявил глава Комитета избирателей Украины 
А. Черненко. 

Он не одобряет утверждение ЦИК плана проведения выборов в Верховный 
Совет АР Крым, местных советов и сельских, поселковых, городских голов ближе 
к дате старта кампании. В то же время, по его словам, это не является угрозой для 
проведения выборов. 

«Юристы штабов кандидатов уже создали для себя планы по новому закону. 
И хоть он неофициальный, они где-то по нему ориентируются. А то что 
официально план еще не утвержден, это плохо, но главное, чтобы это было 
сделано до старта кампании», – сказал он. 

А. Черненко добавил, что в том, что нет утвержденного плана от ЦИК, нет 
нарушения закона. «Не думаю, что тут есть злой умысел. Это прохладное 
отношение ЦИК к организации выборов. К тому же много политиков заявляли, 
что в закон о выборах еще будут внесены изменения. Сессия ВР собирается            
7 сентября. Официальная кампания стартует 11 сентября. И в ЦИК не спешат, 
поскольку понимают, что по некоторым нормам могут быть изменения», – сказал 
он. 

«Но в целом это отображает отношение к местным выборам руководства 
государства, которое приняло закон и уехало в отпуска в то время, как никто не 
знает, что и как делать дальше», – резюмировал глава КИУ (Четверта влада 
(4vlada.net). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Подписание меморандума с МВФ, который требует повышения цен на 
газ для населения весной 2011 г., не означает его мгновенного выполнения. Об 
этом заявил народный депутат от Партии регионов В. Колесниченко. 

«На сегодня очевидно для правящей коалиции, для Партии регионов и для 
гаранта нашей Конституции В. Януковича – в первую очередь, независимо от 
наличия любых меморандумов и требований, – это защита малообеспеченных 
слоев населения, которых у нас сегодня подавляющее большинство», – отметил В. 
Колесниченко. 

По словам парламентария, подписание меморандума с МВФ не значит, что 
его мгновенно выполнят. «Это значит, что впереди у нас тяжелая, очень сложная 
переговорная работа по отсрочке этих требований или по диверсификации. 
Потому что это один из инструментов заставить нас уменьшить социальную 
составляющую бюджета», – отметил он. 

В. Колесниченко выразил уверенность, что малообеспеченные слои 
населения будут защищены государством через конкретные компенсаторные 
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механизмы (proua.com (www.proua.com). – 2010. – 9.08).  
 

*** 
Лидер коммунистов П. Симоненко предлагает вынести на всеукраинский 

референдум вопрос о запрете сотрудничества Украины с Международным 
валютным фондом. Об этом сообщает пресс-служба КПУ. 

«Если правительство не в состоянии противостоять давлению МВФ и других 
международных финансовых террористов, то мы, депутаты-коммунисты, 
предлагаем напрямую обратиться к людям и на всеукраинском референдуме 
определиться относительно запрета сотрудничества Украины с МВФ на таких 
кабальных условиях: повышение цен на товары и услуги, в том числе и 
коммунальные, до так называемого мирового уровня. Без соответствующего 
повышения средних зарплат, пенсий и социальных выплат до уровня, который 
существует в этих странах», – отметил П. Симоненко. 

Он также подчеркнул, что Компартия предложила систему компенсационных 
мер с целью нивелирования социального удара, который повлечет за собой 
повышение цен на газ и коммунальные услуги, однако правительство пока что 
делает все наоборот. 

По словам главного коммуниста Украины, предложения КПУ сводятся к 
следующему: снизить тарифы на электроэнергию, использовать для нужд ЖКХ 
исключительно украинский газ, установить контроль над соответствием цен и 
тарифов качеству и объему коммунальных услуг, перевести, где это возможно, 
котельные на твердое топливо, установить государственную монополию и снизить 
цену на хлеб, установить минимальные кредитные ставки для предприятий 
реального сектора экономики, в том числе предприятий ЖКХ, сохранить льготы 
для малообеспеченных слоев населения и ветеранов, а также упросить систему 
предоставления субсидий. 

Лидер КПУ отметил, что требования МВФ о следующем повышении тарифов 
на услуги ЖКХ, если они будут выполнены, приведут к коллапсу этой отрасли, и 
могут повлечь неуправляемые социальные взрывы. 

«Мы предупреждаем, что выполнение требований МВФ – это реальная 
потеря политического суверенитета государства, и ответственность за это ложится 
на тех, кто на эти условия согласился и подписался под Меморандумом с МВФ», – 
сказал он (Наш век (wek.com.ua). – 2010. – 10.08).  

 
*** 

Лидер Коммунистической партии Украины П. Симоненко выступил со 
специальным заявлением, в котором выразил обеспокоенность ситуацией на 
мировом рынке зерна и неготовностью Кабинета Министров Украины к 
оперативному реагированию на вопросы обеспечения государства 
необходимым количеством зерна и стабилизации или снижения цены на хлеб. 
«Экспорт зерна не должен превратиться в продажу экономической стабильности 
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страны», – говорится в заявлении П. Симоненко.  
«Подумайте о том, что для страны может повториться ситуация, с которой 

правительство В. Януковича уже сталкивалось в 2006–2007 гг. Если сейчас, как и 
тогда, на фоне высоких цен и ажиотажного спроса на зерно наши и зарубежные 
трейдеры скупят и вывезут урожай за границу, то через полгода правительству 
придется ввозить его обратно, но уже по более высоким ценам... Искусственно 
созданный дефицит ударит по отечественному сельскому хозяйству и пищевой 
промышленности. Политическим следствием такой либеральной политики станет 
рост социального напряжения», – подчеркнул в заявлении П. Симоненко. 

По его словам, в нынешней ситуации зерно становится настоящей валютой, и 
каждое государство должно позаботиться о сохранении зерновых запасов. «Не 
время сейчас играть в либеральные игры – серьезная угроза экономической и 
социально-политической стабильности в стране очевидна. Допустить этого 
нельзя», – говорится в заявлении (Четверта влада (4vlada.net). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Депутат від НУ – НС А. Гриценко очолив партію «Громадянська 
позиція». 

Партія офіційно повідомила Мін’юсту про зміну керівника об’єднання та 
мети діяльності, повідомляє прес-служба відомства. 

Новою метою «Громадянської позиції», зокрема, визначена «участь у 
побудові в Україні вільного, демократичного, справедливого суспільства, 
формуванні можливості вираження політичної волі громадянами України для 
здійснення і захисту своїх прав і свобод», йдеться у повідомленні (Українська 
правда (www.pravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Бывший глава Секретариата Президента В. Ющенко В. Балога со своей 
партией «Единый центр» намерен занять электоральную нишу главной 
«третьей силы». Об этом заявил политолог В. Карасев, который вскоре должен 
войти в состав руководства «Единого центра». 

По его словам, еще недавно главным претендентом на эту роль был            
С. Тигипко, но пока у него не получается: он выглядит не как «третья сила», а как 
часть провластной силы. А сейчас, считает политолог, когда у БЮТ тоже кризис 
(они критикуют власть за то, что год назад делали сами), необходим новый 
оппозиционный креатив.  

«Нужна продуктивная оппозиция, которая имела бы свое видение развития 
страны и, исходя из него, либо помогала власти, либо занимала непримиримую 
позицию по отношению к ней», – добавил В. Карасев (МинПром – информация 
бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 10.08).  
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ЕКОНОМІКА 
 
Международный валютный фонд допускает осуществление первого 

мониторинга и возможного пересмотра программы сотрудничества с 
Украиной 30 ноября 2010 г. Об этом говорится в меморандуме, подписанном 
украинскими властями и МВФ. 

Аналогичные мониторинговые действия фонд планирует осуществлять, 
начиная с ноября 2010 г., ежеквартально. 

По итогам таких мониторинговых действий МВФ планирует выделить 
Украине девять траншей кредита stand by на общую сумму 8,75 млрд СПЗ 
(специальные права заимствования). 

При этом восемь траншей будут иметь объем по 1 млрд СПЗ (в конце 2010 г., 
затем 15 марта 2011 г., 15 июня 2011 г., 15 сентября 2011 г., 15 декабря 2011 г.,          
15 марта 2012 г., 15 июня 2012 г., 15 сентября 2012 г.), а девятый транш будет 
иметь объем 750 млн СПЗ (15 декабря 2012 г.) (Proua.Com (www.proua.com). – 
2010. – 10.08).  

 
*** 

Україна має намір підвищити ціни на газ для населення ще на 50 % з 
квітня 2011 р. Про це йдеться в меморандумі української влади Міжнародному 
валютному фонду. 

«Подальше підвищення буде необхідно, щоб уніфікувати ціни для всіх 
користувачів газу до рівня паритету з імпортом і забезпечити «Нафтогаз» 
ресурсами, необхідними для поліпшення інфраструктури та виконання своїх 
зобов’язань, не покладаючись на бюджетні кошти», – сказано в документі. 

Згідно з документом, передбачається подальше підвищення цін на газ для 
населення і теплокомуненерго раз на півроку, поки вони не досягнуть паритету з 
цінами імпорту. 

«Після цього всі ціни на газ будуть коригуватися за потребою, відображаючи 
ринкові ціни», – йдеться у меморандумі (Українська правда (www.pravda.com.ua). 
– 2010 – 9.08). 

 
*** 

Україна в ІV кварталі 2010 р. має намір погодити кроки щодо подальшого 
зняття обмежень на валютному ринку і домовитися з інвестором Надра Банку. Про 
це ідеться в меморандумі української влади з Міжнародним валютним фондом. 

Згідно з документом, структурним маяком виконання програми співпраці з 
МВФ є підготовка до кінця жовтня програми ліквідації існуючих обмежень на 
валютному ринку. 

Зокрема, говориться в меморандумі, Україна після консультацій з учасниками 
фінансового ринку має намір розробити графік поетапної ліквідації та спрощення 
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ряду нормативно-правових обмежень, що впливають на операції в іноземній 
валюті. 

Потім, до кінця березня 2011 р., планується дозволити роботу в Україні форвардного 
валютного ринку, повідомляється в документі. 

На думку експертів МВФ, нинішні умови досить сприятливі для таких 
перетворень на валютному ринку. 

Щодо програми рекапіталізації, українські влада бере зобов’язання до кінця 2010 р. 
повністю її завершити, розраховуючи, що й приватні акціонери здійснять необхідні 
внески до кінця 2010 р. (Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Чисті міжнародні резерви України (ЧМР – резерви без урахування 
запозичених коштів) повинні за підсумками 2010 р. скласти не менше            
16,312 млрд дол., що на 14,9 % менше, ніж на 1 липня, коли вони склали            
19,172 млрд дол. 

Така мета встановлена в меморандумі української влади з Міжнародним 
валютним фондом, розробленому в рамках відновлення кредитного 
співробітництва в середині липня 2010 р.  

Згідно з документом, за ІІІ квартал ЧМР можуть скоротитися на 915 млн дол., 
а в цілому за ІІ півріччя – на 2,86 млрд дол. 

Також у меморандумі відзначається, що зростання грошової бази в 2010 р. 
буде обмежене рівнем 224,96 млрд грн. 

У цілому, згідно з меморандумом, в 2010 р. зростання грошової бази 
прогнозується в розмірі близько 14 %, тоді як основні принципи грошово-
кредитної політики України на 2010 р. передбачали зростання монетарної бази на 
рівні 9–13 % (Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

У липні 2010 р. грошова маса в Україні збільшилася на 3,4 % – до            
551,7 млрд грн, монетарна база – на 1,9 %, до 223,8 млрд грн. Про це ідеться в 
повідомленні на веб-сайті НБУ. 

У січні – липні 2010 р., згідно з повідомленням, грошова маса в Україні 
збільшилася на 13,2 %, монетарна база – на 14,8 %. 

При цьому регулятор відзначає, що на динаміку обсягів грошової маси 
вплинуло нарощування ресурсної бази банків разом зі збільшенням готівки поза 
банками (Економічна правда (www.еpravda.com.ua). – 2010 – 9.08). 

 
*** 

Национальный банк снизил учетную ставку с 10 августа на 0,75 п.п. с 
уровня 8,5 % годовых до 7,75 %. 

«С 10 августа размер учетной ставки снижен с 8,5 % до 7,75 %», – говорится в 
сообщении пресс-службы НБУ.  
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Начиная с 8 июля 2010 г. учетная ставка находилась на уровне 8,5 % 
(Proua.Com (www.proua.com). – 2010. – 10.08).  

 
*** 

Восени експерти очікують подорожчання продуктів харчування. Як 
відзначив аналітик Міжнародного центру перспективних досліджень О. Жолудь, 
зокрема подорожчання торкнеться овочів, цукру, хліба та м’яса. 

За його словами, в серпні зростання буде невеликим – 0,1–0,2 %, через 
подорожчання газу. 

«А ось з вересня потрібно чекати різкого прискорення зростання цін – до 2 %, – 
підкреслив експерт. – Його дасть зерно, а значить, подорожчають хліб і м’ясо, адже 
тварин і птахів годують зерном». 

У свою чергу начальник аналітичної служби «АПК-Інформ» Р. Рибчинський 
відзначив, що зараз ціни на зерно у світі швидко зростають і селяни не везуть 
зерно на елеватори, а притримують на токах, користуючись гарною погодою. 

За його словами, «це означає, що є всі економічні підстави говорити про 
подорожчання хліба». Що ж стосується цукру, то тут експерти поки не дійшли 
єдиної думки. 

«Ми погіршили свій прогноз за обсягами цукру – з 1,9 до 1,7 млн т, і якщо 
така посуха протримається ще два тижні, то може бути навіть 1,5 млн т і менше», 
– говорить аналітик консалтингової компанії «ААА» М. Колесник. 

Голова Асоціації «Укрцукор» М. Ярчук впевнений, що вдасться наварити не 
менше 1,9 млн т цукру, незважаючи на посуху, і ціни впадуть нижче 8 грн за кіло. 
«Буде не вище 7,80 грн», – вважає він (Економічна правда (www.еpravda.com.ua). 
– 2010 – 9.08). 

 
*** 

У І півріччі 2010 р. величина загальних технологічних витрат 
електроенергії на її транспортування електричними мережами 
Мінпаливенерго становила 10,4 млрд кВт•г, або 12,25 % загального відпуску 
електроенергії в мережу. Порівняно з показником 2009 р. рівень загальних 
технологічних витрат на транспортування електроенергії зменшився на 0,8 %. 

Нормативна величина технологічних витрат електроенергії за шість місяців 
2010 р. становила 11,5 млрд кВт•г, або 13,54 % величини відпуску електроенергії в 
мережу. Порівняно з аналогічним періодом минулого року нормативна величина 
витрат зменшилася на 0,61 %. 

За рахунок виконання організаційно-технічних заходів зі зниження 
технологічних витрат в електричних мережах 0,38–800 кВ Міністерством палива 
та енергетики України за шість місяців 2010 р. заощаджено 123,5 млн кВт•г 
електричної енергії (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 9.08).  


